GACETA de la Unión de Universidades de América Latina • Secretaría General

Núm. 9

Ciudad Universitaria, México 20, D. F.

Junio de 1978

SEMINARIO SOBRE NUEVAS TENDENCIAS Y NUEVAS RESPONSABILIDADES PARA LAS UNIVERSIDADES DE AMERICA LATINA.

Los trabajos de organización del Seminario sobre "Nuevas tendencias y nuevas responsabilidades para las universidades de América Latina", han proseguido bajo la atención personal de los doctores Guillermo Soberón, presidente de la UDUAL y rector de la Universidad Nacional Autónoma de México, y Efrén C. del Pozo, secretario general de la Unión.

En el aspecto material, entre otras cosas, se han hecho los arreglos necesarios para habilitar un salón del Palacio de Minería, donde se realizarán la mayor parte de las sesiones del mencionado Seminario, en forma que los concurrentes puedan comunicarse fácilmente e intercambiar opiniones entre sí. Se contará, además, con un equipo físico y humano para traducción simultánea inglésespañol.

El Salón de Actos, que en un tiempo fuera escenario de las sesiones del Congreso Nacional, actualmente restaurado, como todo el Palacio de Minería, se encuentra ya listo para la solemne ceremonia inaugural del Seminario.

Otros aspectos de organización han sido, asimismo, atendidos personalmente por nuestras autoridades en estrecho contacto con los doctores Douglas J. Aitken, secretario general de la Asociación Internacional de Universidades, y René Ochs, director de la División de Educación Superior de la UNESCO.

El seminario, organizado por el Programa Conjunto de Investigación Superior de la UNESCO, la Asociación Internacional de Universidades (AIU), en colaboración con la Unión de Universidades de América Latina (UDUAL) y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), abordará el temario siguiente: Nuevas tareas para la universidad y nuevas responsabilidades pa-

ra los maestros y los estudiantes; Ampliación del acceso y cambiantes oportunidades de empleo; Tendencias en los estudios profesionales; Preparación para investigación y desarrollo de los estudios de postgrado.

Este evento tendrá lugar del 28 de agosto al 10. de septiembre de 1978, en el citado Palacio de Minería de la ciudad de México.



Fachada principal del Palacio de Minería. México. Sede del Seminario sobre Nuevas Tendencias y Nuevas Responsabilidades para las Universidades de América Latina.

UDUAL LB2300

SE DIFIERE LA VII CONFERENCIA DE FACULTADES Y ESCUELAS DE DERECHO DE AMERICA LATINA

Con fecha 20 de junio de 1978, la Secretaría General de la UDUAL recibió un telegrama enviado por el doctor Celso Olmedo Vásconez, subdecano de la Facultad de Jurisprudencia, Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Central del Ecuador. En éste expresa la imposibilidad de realizar la VII Conferencia de Fa-

cultades y Escuelas de Derecho de América Latina durante los días 2 al 7 de julio de 1978, que era la fecha fijada para la celebración de la misma, ello debido a la situación política por la que en estos momentos, atraviesa la República del Ecuador. posposición de la misma.

En consecuencia, y dada la inmi-

nencia de la celebración del evento, el doctor Efrén C. del Pozo, cablegrafió a los ponentes oficiales y a las Facultades y Escuelas de Derecho que habían sido convocadas, participándoles el aplazamiento de la Conferencia

LOS DERECHOS DE AFILIACION A LA UDUAL

a Unión de Universidades de América Latina, fundada el año de 1949 en el recinto de la Universidad de San Carlos de Guatemala, ha alentado durante su ya prolongada existencia, la lucha permanente por vincular a las universidades de Latinoamérica, a través del conocimiento y la colaboración mutuos. Ha perseguido que las universidades sean el instrumento más eficaz del desarrollo social, económico y en general cultural, tanto en su contexto local como en el horizonte mayor de América Latina. Ha buscado orientar su existencia hacia la preparación de una sociedad libre, pacífica y genuinamente humana.

Entre las actividades que han implementado tales propósitos se cuentan las ya muy numerosas conferencias y asambleas latinoamericanas celebradas en diversas casas de estudios de la región, la publicación de memorias, documentos y nuestra revista UNIVERSIDADES y a partirde octubre de 1977, la de esta GACETA UDUAL. La atención oportuna y vigorosa de los problemas que han afectado la autonomía universitaria, ha sido otra de las tareas desarrolladas por la Unión.

Es frecuente que nuestro Secretariado reciba cartas de las universidades no afiliadas, solicitando informes sobre los requisitos de afiliación. Estas cartas constituyen una manifestación del vivo interés de las instituciones universitarias por colaborar a la tarea común de luchar por la integración cultural de nuestra América La-

Son todas ellas atendidas con la diligencia del caso y para orientar las futuras consultas damos a continuación los requisitos de incorporación:

De acuerdo con el Estatuto de la UDUAL, los requisitos de admisión son los siguientes:

Las universidades aspirantes a miembros titulares de la Unión deberán ajustarse en su organización y funcionamiento a las disposiciones contenidas en el Estatuto (artículos 40., 50. y 60.) y a los principios establecidos en la Carta de las Universidades de América Latina.

Deberán estar integradas por facultades o escuelas de enseñanza superior en número y extensión suficientes para otorgar grado, certificado o título en tres escuelas o facultades de diversos ramos del conocimiento; y al solicitar su ingreso a la Unión contar con una promoción de egresados en un mínimo de tres carreras.

Al hacer su solicitud deberán acreditar su personalidad jurídica y exhibir el ordenamiento jurídico que las rija, así como asegurar que su cuerpo docente goza de libertad de enseñanza y de investigación, y de participación en el gobierno y administración de la universidad de que se trate.

La solicitud deberá presentarse a la Secretaría General de la UDUAL y será el Consejo Ejecutivo de ésta quien decida, una vez examinadas las condiciones de la universidad aspirante, su ingreso a la Unión.

Además de las universidades afiliadas con carácter de Miembros Titulares, podrán ser aceptadas instituciones de educación superior de América Latina que llenen todos los requisitos señalados en el artículo cuarto, excepto el correspondiente al inciso b) por tratarse de escuelas o facultades especializadas en reducido número de profesiones. Estas instituciones serán incorporadas como Miembros Asociados.

Las cuotas vigentes fueron aprobadas por la VII Asamblea General celebrada en noviembre de 1976 y ascienden a US\$ 200.00 por una vez como cuota de inscripción, y las anuales de US\$ 200.00 para universidades que tengan un alumnado hasta de 1,000 estudiantes, de US\$ 400.00 para aquellas que tengan más de 1,000 y menos de 3,000 y de US\$ 600.00 para las que superen ese número de alumnos.

VI SEMINARIO DE LA ASOCIACION INTERNACIONAL DE UNIVERSIDADES (AIU)

A corde con lo planteado en la reunión del Consejo de Administración de la Asociación Internacional de Universidades (AIU), efectuada el pasado mes de abril, en Filadelfia, E.U.A., el VI Seminario de la serie preparada por este organismo, tendrá lugar en febrero de 1979, en la Universidad de Lomé, Togo, Africa.

En el evento se discutirán los te-

mas siguientes: "I. El papel de la universidad en la política formativa para el desarrollo", subdividido en: La universidad, la preservación del medio ambiente natural, y perspectivas para la utilización de los recursos y, La universidad, la herencia cultural y las perspectivas para las sociedades cambiantes. "II El papel de la universidad de proporcionar entrena-

miento y servicios para el desarrollo", con los apartados siguientes: La universidad y la provisión de entrenamiento y servicios para la protección y el desarrollo del medio ambiente y, La universidad y la preparación de hombres y mujeres para las nuevas responsabilidades sociales.

RESPUESTA DE LAS UNIVERSIDADES LATINOAMERICANAS A LA PRESENCIA DE LA GACETA UDUAL

Son numerosas las cartas que nos han enviado las universidades latinoamericanas refiriéndose a la recepción, conocimiento y lectura de la Gaceta UDUAL, órgano mensual informativo de nuestra Unión.

Por considerarla representativa de esa respuesta de las instituciones hermanas al esfuerzo de la UDUAL, reproducimos la siguiente carta, que proviene del Departamento de Administración de la Facultad de Estudios Sociales de la Universidad del Amazonas, Brasil:

Acusamos, commuita satisfação, o recebimiento do exemplar no. 4, de janeiro deste ano, de "LA GACETA UDUAL", periódico de divulgação dessa respeitável organização.

Queremos nesta oportunidade parabenizá-los pelo excelente trabalho que vém empreendendo através da UDUAL, trabalho este sumamente necessário para que haja o verdadeiro entendimento e a mais auténtica fraternidade entre os povos da América Latina, a partir de suas entidades mais representativas — as suas Universidades.

Aquí na Amazónia brasileira, região que pelas suas peculiares características representa quase um mundo a parte, estamos procurando, através da Universidade do Amazonas e no campo das ciéncias sociais—que é nossa área específica— desenvolver uma obra de formação técnico-cultural do homem, que ao

invés de agredir a natureza e o próprio mundo, procure ao contrário compreendé-los e sobretudo, amálos.

Por tudo isso, estamos profundamente satisfeitos com este primeiro contato e esperamos que o mesmo se repita e se renove sempre, num intercâmbio efetivo que nos torne conhecidos e portanto irmanados.

Sempre ao seu inteiro dispor, subscrevemo-nos,

Atenciosamente

Prof. Randolpho de Souza Bittencourt Vice-Diretor

CONFERENCIA INTERGUBERNAMENTAL SOBRE LAS POLITICAS CULTURALES EN AMERICA LATINA Y EL CARIBE

L a "Conferencia intergubernamental sobre las políticas culturales en América Latina y el Caribe; problemas y perspectivas", se desarrolló del 10 al 20 de enero de 1978 en la ciudad de Bogotá, Colombia.

El evento convocado por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO), trató los temas siguientes: "Identidad cultural", subdividido en: La dimensión cultural del

desarrollo; Pluralismo cultural y unidad racional; Preservación del patrimonio y expansión de los valores culturales. "Desarrollo cultural", con los subtemas: Investigación, planificación y financiamiento; Integración de los valores culturales en los procesos educativos; Participación en la vida cultural y papel de la comunicación; Fomento de la creación y la educación artística y, Formación de personal. "La cooperación cultural", con las divisiones: Organizaciones y mecanismos subregionales y regionales de cooperación; Nuevas perspectivas y estrategias que deberían aplicarse para favorecer y desarrollar la cooperación subregional y regional; Participación de los estados de la región en la cooperación cultural internacional; Papel de la UNESCO.

El doctor Fernando Hinestrosa, rector de la Universidad Externado

(Pasa a la pág. 8)

LAS ONG PIDEN SE AMPLIE LA BASE DE LA CONFERENCIA DE LA UNESCO SOBRE LA ENSEÑANZA DE LOS DERECHOS HUMANOS

Las Organizaciones No Gubernamentales de la UNESCO (ONG), entre las cuales se encuentra la Unión de Universidades de América Latina, han resuelto que el programa de su próxima Conferencia sobre la "Enseñanza de los derechos humanos" se amplíe a fin de abarcar la educación primaria y la secundaria. La Conferencia se celebrará del 12 al 16 de septiembre de 1978 en Viena,

Austria, patrocinada por la UNES-CO en colaboración con el gobierno de ese país.

Originalmente, se pensó limitarla a la "Enseñanza de los derechos humanos a nivel universitario". En el Seminario de las ONG celebrado en abril en París, Francia, se decidió enviar una carta especial al Director General de la UNESCO, diciendo que "esta Conferencia, la primera organizada por la UNESCO en la materia, debe tener un amplio impacto, movilizar la opinión pública, estimular la acción y la investigación, avivar el interés y satisfacer el deseo de todos los que pretenden promover la aplicación de los derechos humanos por medio de la educación en todas sus formas".

SEMINARIOS, CONGRESOS Y REUNIONES

SE REALIZO EL SEMINARIO SOBRE LA CUESTION RE-GIONAL EN AMERICA LATI-NA.

Bajo los auspicios del Centro de Capacitación para el Desarrollo (CECADE-México); Centro de Estudios Urbanos y Regionales (CEUR-Argentina); Comisión de Desarrollo Urbano y Regional del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO); Sociedad Interamericana de Planificación (SIAP); Centro de Estudios Económicos y Demográficos de El Colegio de México y, con la colaboración del Programa de las Naciones Unidas para el Medio Ambiente (PNUMA-México) y de la Secretaría de Asentamientos Humanos y Obras Públicas del Gobierno de México, se realizó, en la sala Alfonso Reyes de El Colegio de México, el "Seminario sobre la cuestión regional en América Latina".

El evento tuvo lugar del 24 al 29 de abril del presente año y dividió sus trabajos en el análisis a las ponencias relativas a: Aspectos metodológicos de la cuestión regional; Antecedentes históricos de la organización espacial contemporánea en América Latina; Determinaciones contemporáneas del proceso de organización es-

pacial en América Latina; Problemática regional contemporánea en países de América Latina.

El Seminario constó de seis sesiones presididas por el ingeniero Luis Unikel; el doctor Jaime Luna; el arquitecto Francisco Covarrubias; el doctor Vicente Sánchez; y los ingenieros Roberto Eibenshutz y Cuauhtémoc Cárdenas, respectivamente.

Entre los especialistas invitados que participaron con estudios citamos a: José Luis Coraggio; Héctor Sejenovich; Vicente Sánchez; Eduardo P. Archettí; César Vapnarsky; Jorge E. Hardoy; Alejandra Moreno Toscano; María E. Langdon; Wilson Cano; Carlos Sempat Assadourian; David Slater; Juan C. Bossio; Lucio Geller; Sergio de la Peña; José Bengoa Cabello; Juan M. Villarreal; Guillermo Bonfil; Rubén Gazzoli; Alejandro Rofman; Enrique Melchior; Hermes Marroquin; Richard Willig: Mario Lungo: Blas Real: José A. Villamil: Guillermo Geisse: Carlos Filgueira; Esteban Soms; Patricia Wilson Salinas: René Zabaleta Mercado; David Barkin; Elia Acacia Sánchez; Marco Negron; Allan Lavell y Oscar Moreno.

Algunos de los temas particulares tratados fueron: Posibilidades y dificultades de un análisis espacial contestatario; Notas sobre naturaleza, sociedad y la cuestión regional en América Latina; Análisis histórico de los desequilibrios regionales en América Latina, entre 1860 y 1930: Argentina, Costa Rica, Chile y Venezuela; La cuestión regional en la Argentina, burguesías del interior y el mercado interno en el desarrollo agroexportador; Leyes de población, migraciones campo-ciudad y distribución espacial de la fuerza de trabajo en América Latina; Teorías de la organización espacial; Problemática de las desigualdades interregionales y los métodos de planificación regional.

Los trabajos de este Seminario se agruparon en cinco gruesos volúmenes.

Inauguró el Seminario el doctor Víctor Urquidi, presidente de El Colegio de México.

SEMINARIO SOBRE EL CA-RIBE: UN MAR ENTRE DOS MUNDOS.

Le 1 13 de mayo del presente año, se instaló en el Paraninfo de la Universidad Simón Bolívar, de Venezuela, el Seminario sobre "El Caribe: un mar entre dos mundos", organizado por dicha Universidad con la colaboración del Instituto de Altos Estudios de América Latina.

Al mismo fueron invitadas personalidades del área del Caribe y de Venezuela para discutir la integración geográfica, política y económica de la región dentro del contexto mundial. Se plantearon las necesidades y problemas existentes en la zona caribeña. Una de las conclusiones más importantes del Seminario fue la urgencia de la integración de los países del Caribe y la superación de las barreras, dentro de las que se encuentra la idiomática.

Entre los asistentes al evento figuraron los doctores: Germán Arciniegas; Antonio José Villegas; Ernesto Mayz Vallenilla; Santa E. de Breuer; Miguel Angel Burelli Rivas; Felipe Marten; Víctor Li Carrillo; Ramón Garriga e Ignacio Rodríguez.

REUNION INTERNACIONAL SOBRE MAPAS POR COM-PUTADORA PARA ANALISIS DE LOS RECURSOS NATU-RALES NO RENOVABLES

In el auditorio de la Unidad de Bibliotecas del área de Ciencias de la Universidad Nacional Autónoma de México tuvo lugar, del 8 al 10 de mayo del presente año, la "Reunión internacional sobre mapas por computadora para análisis de los recursos naturales no renovables", que fue patrocinada por el Instituto de Geografía de la UNAM, México, y the Kansas Geological Survey de la Universidad de Kansas, E.U.A. También colaboró la Asociación Internacional de Geólogos Matemáticos que cuenta con el apoyo de la UNESCO.

El evento reunió a más de 100 especialistas; entre ellos, científicos y técnicos de Estados Unidos, Canadá, Venezuela, Chile, Argentina, Alemania, Francia, Inglaterra, Holanda y Bélgica.

Por México participó personal de los Institutos de Geografía, Geofísica, Geología, Investigación en Matemáticas Aplicadas y en Sistemas, y de los Centros de Ciencia de la Atmósfera y de Salud Mental, todos ellos de la Universidad Nacional Autónoma de México, al igual que representantes de organismos gubernamentales como Petróleos Mexicanos, Secretaría de Asentamientos Humanos y Obras Públicas, etc.

CONSULTA DEL CARIBE SO-BRE FUENTES ALTERNATI-VAS DE ENERGIA.

Del 26 al 28 de septiembre de 1978, se llevará a efecto en la Universidad Católica Madre y Maestra, de la República Dominicana, la "Consulta del Caribe sobre fuentes alternativas de energía", convocada por la Asociación de Universidades e Institutos de Investigación del Caribe (UNICA).

Esta consulta se organiza con el apoyo del Instituto de Investigacio-

nes sobre Energía Pura de la Universidad de Miami, el Laboratorio de Energía Solar de la Universidad de Florida, e Interciencia. La consulta proveerá información sobre fuentes alternativas de energía. Habrá tres días de conferencias y presentación de ponencias por invitación, así como discusión de las mismas.

Para mayor información dirigirse a: Asociación de Universidades e Institutos de Investigación del Caribe (UNICA), Casa de los Jesuitas, Mercedes Esq. Las Damas, Santo Domingo, República Dominicana.

SEMINARIOS, CONGRESOS Y REUNIONES

PRIMER CURSO DE ESPECIALIZACION PARA LA DOCENCIA JURIDICA DE LA UNIVERSIDAD DE CARABOBO, VALENCIA, VENEZUELA.

a Facultad de Derecho de la Universidad de Carabobo, ubicada en la ciudad de Valencia, Venezuela, en colaboración con el Centro de Investigaciones y Servicios Educativos (CISE) de la Universidad Nacional Autónoma de México, acaba de poner término al "Primer curso de especialización para la docencia jurídica", destinado a renovar y actualizar a profesores de Derecho.

El mencionado curso se inició el 27 de marzo, concluyendo el 31 de mayo de 1978 y contó con la participación de 35 abogados venezolanos y del doctor Eleuterio Valencia de la Facultad de Derecho de la Universidad de Guadalajara, México.

El curso, que en su totalidad cubrió 130 horas, fue dividido en dos áreas; una pedagógica, la otra jurídica.

La parte pedagógica se integró por cursos de didáctica general, psicopedagogía, sociopedagogía, tecnopedagogía, sociopedagogía, tecnopedagogía y evaluación; a cargo de un destacado grupo de educadores mexicanos y venezolanos. La parte jurídica, en forma de tres talleres, estuvo a cargo de los profesores; Jorge Tapia Valdez, del doctorado en Derecho de la Universidad del Zulia, Venezuela; del doctor Lorenzo Zolezzi, jefe del Departamento de Derecho de la Universidad Católica del Perú y del doctor Jorge Witker del Institu-



Mesa de Honor del "I Curso de especialización en docencia jurídica", celebrado en la Facultad de Derecho de la Universidad de Carabobo, Valencia, Venezuela.

to de Investigaciones Jurídicas de la UNAM, México.

Esta experiencia, la primera que se realiza en América Latina, está en relación con las reiteradas resoluciones de las Conferencias Latinoamericanas de Facultades de Derecho organizadas en los últimos años por la Unión de Universidades de América Latina (UDUAL), las que han propiciado el perfeccionamiento docente y su necesaria renovación instrumental y metodológica en materia de sistemas de enseñanza.

La importancia de este evento de perfeccionamiento docente quedó de manifiesto, por cuanto dos universidades, la del Zulia, Venezuela, y la de Guadalajara, México, se preparan para repetirla en sus respectivos países.

III CONGRESO CENTROA-MERICANO DE SOCIOLO-GIA.

Entre el 24 y 29 de abril de este año se realizó el III Congreso Centroamericano de Sociología, convocado por la Asociación Centroamericana de Sociología (ACAS), en Tegucigalpa, Honduras, y versó sobre "Estados y políticas de desarrollo en Centroamérica y Panamá".

La Universidad Nacional Autónoma de Honduras (UNAH), la Confederación Universitaria Centroamericana (CSUCA) y la Asociación Hondureña de Científicos Sociales (AHCIS), auspiciaron el Congreso. También se contó con el patrocinio del Consejo Metropolitano del Distrito Central de Tegucigalpa. La Asociación Latinoamericana de Sociología (ALAS), el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO) y la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (FLACSO) contribuyeron, así mismo, al desarrollo de esta actividad.

El temario analizado en el Congreso fue: Carácter actual del Estado en Centroamérica y de las políticas de desarrollo e integración generadas; La política de industrialización en el contexto de las políticas de desarrollo estatales en Centroamérica; El papel de las políticas de desarrollo agrario en Centroamérica; El carácter

y orientación de las políticas estatales de desarrollo social, demográfico, educativo y de comunicación de masas; El carácter de la contribución de las ciencias sociales y de la universidad a los estudios del desarrollo centroamericano.

SEMINARIO LATINOAMERI-CANO SOBRE EL PROBLEMA INDIGENA.

La Centro Latinoamericano de Trabajo Social (CELATS) organizó entre el 27 de febrero y el 4 de marzo de 1978, un "Seminario sobre el problema indígena" que se realizó en la ciudad de Cuzco, Perú. El temario del Seminario comprendió: El problema indígena desde el punto de vista histórico; Las políticas indigenistas en América Latina; los problemas, perspectivas y prioridades en el estudio del problema indígena y, Ciencias sociales, trabajo social y problema indígena.

Este Seminario contó con la colaboración de los investigadores del Centro Peruano de Estudios Sociales (CEPES).



NOTICIAS DIVERSAS

CURSO SOBRE AMERICA LATINA CONTEMPORANEA

La doctor Ricaurte Soler, investigador panameño y beneficiario del "Sitial José Vasconcelos", instituido por la Universidad Nacional Autónoma de México, en colaboración con la Unión de Universidades de América Latina, ha participado en el curso sobre "América Latina contemporánea", organizado por el Centro de Estudios Latinoamericanos y la Secretaría de Extensión Académica de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM.

La participación del doctor Ricaurte Soler en dicho curso ha sido de cinco conferencias agrupadas bajo el rubro "La idea nacional latinoamericana; desarrollo histórico", a efectuarse los días 14, 21 y 28 de junio, 5 y 12 de julio de 1978.

Otros conferenciantes del curso fueron los doctores Marcos Kaplan y Ruy Mauro Marini, invitados para desarrollar los temas "Estado y sociedad en América Latina contemporánea" y "Estado social y económico del Brasil actual", respectivamente.

IV CENTENARIO DE LA PRI-MERA CATEDRA DE MEDI-CINA EN AMERICA.

La Universidad Nacional Autónoma de México en colaboración con la Academia Nacional de Medicina de dicho país, invitaron a una sesión solemne para la conmemoración del IV Centenario del Establecimiento de la Cátedra de Medicina en la citada Universidad.

La ceremonia tuvo lugar el día 21 de junio del presente año en la antigua Facultad de Medicina.

Se recordó que el día 21 de junio de 1578, tomó posesión de la cátedra de Medicina el doctor don Juan de la Fuente, con lo que quedó establecida por la primera vez en América.

Los discursos pronunciados en el solemne acto fueron los siguientes:

"Orígenes y evolución de la Cátedra de Medicina", por el doctor Francisco Fernández Castillo.

"Sobre la llegada hace 4 siglos de la cultura médica europea que se había de enseñar en la Nueva España", por el doctor Hermilio Castañeda.

"Situación actual de la enseñanza de la Medicina", por el doctor Octavio Rivero Serrano.

PRIMER SIMPOSIUM DE DE-RECHO EN LA UNIVERSI-DAD LA SALLE, MEXICO

Lyonnet de la Universidad La Salle, México, el Primer Simposium de Derecho, que sobre el tema "La reforma política" se desarrolló con la participación de representantes de los principales partidos políticos, del foro, la judicatura y del personal docente de dicha Universidad.

La temática que se abordó fue respecto de aspectos jurídicos de la Reforma que se ubicaron bajo los siguientes rubros; "Motivación e integración de la reforma política", cuya exposición estuvo a cargo del diputado Víctor Manzanilla Schaffer; "Aspectos constitucionales de la reforma política", por el ex-magistrado Lic. Vicente Aguinaco Alemán y, por último, "Comentarios a la ley de organizaciones políticas y procesos electorales" a cargo del Lic. Gonzalo Altamirano D.

PROGRAMA PEDAGOGICO DE LA ASOCIACION BRASI-LEÑA DE EDUCACION MEDI-CA.

El Programa Pedagógico de la Asociación Brasileña de Educación Médica cuenta entre sus objetivos los siguientes: Aumentar la productividad del aparato formador del sector salud; Iniciar actividades didáctico-pedagógicas u orientar las ya existentes; Establecer estratégicamente centros regionales de formación, con la ayuda imprescindible de las Facultades de Educación y, Asesorar en el campo didácticopedagógico.

El Programa ofrece cursos sobre diferentes aspectos docentes, tales como: proceso enseñanza-aprendizaje; Técnicas de enseñanza-aprendizaje; Objetivos educacionales; Evaluacióndel rendimiento escolar; Recursos auxiliares del proceso enseñanza-aprendizaje y, Planeamiento educacional.

En general, cada curso dura 20 horas y su contenido es seleccionado por el equipo pedagógico. Según las necesidades, profesores especialistas junto con los miembros del Programa dirigen los cursos y seleccionan el material didáctico correspondiente.

VII CONFERENCIA DE FACULTADES Y ESCUELAS DE ECONOMIA DE AMERICA LATINA

CALENDARIO

Domingo 3 de septiembre

9.00 a 13.00 hs.

17.00 a 19.00 hs.

20.00 hs.

Lunes 4 de septiembre 9.00 a 13.00 hs.

16.00 a 20.00 hs.

Martes 5 de septiembre 9 00 a 13 00 hs

16.00 a 20.00 hs.

Miércoles 6 de septiembre 9.00 a 13.00 hs.

16.00 a 20.00 hs.

20.00 a 22.00 hs.

Jueves 7 de septiembre

9.00 a 13.00 hs.

16.00 a 19.00 hs.

20.00 hs.

Inscripción de delegados.

Sesión Preliminar.

CEREMONIA INAUGURAL.

Primera Sesión Plenaria. Presentación del tema 1: EVALUACION DE LA DOCENCIA E INVESTIGACION EN LAS FACULTADES Y ESCUELAS DE ECONOMIA DE AMERICA LATINA, y sus comentarios. Discusión en lo general.

Segunda Sesión Plenaria. Presentación del Tema II: CRISIS DEL CAPITALISMO Y NUEVO ORDEN ECONOMICO INTERNACIONAL, y sus comentarios. Discusión en lo general.

Tercera Sesión Plenaria. Presentación del Tema III: POLITICAS ECONOMICAS EN AMERICA LATINA, RESULTADOS Y PERSPECTIVAS, y sus comentarios. Discusión en lo general.

Trabajo simultáneo de Comisiones sobre los Temas I, II y III.

Trabajo simultáneo de Comisiones sobre los Temas I, II y III.

Trabajo simultáneo de Comisiones sobre los Temas I, II y III.

Trabajo de Relatores

Cuarta Sesión Plenaria. Presentación y discusión del Relato General.

Quinta Sesión Plenaria, PROBLEMAS DE ORGANIZA-CION DE LA ASOCIACION DE FACULTADES Y ESCUE-LAS DE ECONOMIA DE AME-RICA LATINA.

CEREMONIA DE CLAUSU-RA.

DIRECTORIO

DEL CONSEJO
EJECUTIVO DE
LA UNION DE
UNIVERSIDADES
DE AMERICA LATINA

Presidente:

Dr. Guillermo Soberón Acevedo. Rector de la Universidad Nacional Autónoma de México. México, D. F.

Primer Vicepresidente:

Dr. Avelino J. Porto. Rector de la Universidad de Belgrano, Buenos Aires, Argentina

Segundo Vicepresidente.

Dr. Camilo Mena, Rector de la Universidad Central del Ecuador. Quito, Ecuador.

Tercer Vicepresidente:

Dr. Oscar Usher Tapponier, Rector de la Universidad Católico "Nuestra Señora de la Asunción" Asunción, Paraguay.

Vocales Propietarios:

Primero:

Dr. Fernando Hinestrosa, Rector de la Universidad Externado de Colombia, Bogotá, Colombia,

Segundo:

Dr. Pablo Bolaños. Rector de la Universidad de Carabobo, Valencia. Venezuela.

Tercero:

Dr. Juan B. Arrién García, Rector de la Universidad Centroamericana, Managua. Nicaragua

Cuarto:

Dr. Juan Casillas Garcia de León. Rector de la Universidad Autónoma Metropolitana. México, D. F.

Secretario General:

Dr. Efren C. del Pozo.

Edificio UDUAL
Cludad Universitaria
México 20. D. F.
548-02-69
Aportado Postal 70232

La GACETA UDUAL
aparece mensualmente
Dr. Pedro Rojas
Director General

Lic Oswaldo Hernández Editor

INDICE

Seminario sobre Nuevas Tendencias y Nuevas Responsabilidades pa-	
ra las Universidades de América Latina	1
Se difiere la VII Conferencia de Facultades y Escuelas de Derecho de	
América Latina	2
Los derechos de afiliación a la UDUAL	
VI Seminario de la Asociación Internacional de Universidades (AIU)	3
Respuesta de las universidades latinoamericanas a la presencia de la	
Gaceta UDUAL	
Conferencia Intergubernamental sobre las Políticas Culturales en	
América Latina y el Caribe	
Las ONG piden se amplie la base de la Conferencia de la UNESCO so-	
bre la Enseñanza de los Derechos Humanos	4
Información sobre seminarios, congresos y otras reuniones	4.0,6
Noticias diversas	6.7
Calendario de la VII Conferencia de Facultades y Escuelas de Eco-	
nomía de América Latina	7
Publicaciones de la UDUAL	8
Directorio del Consejo Ejecutivo de la UDUAL	

PUBLICACIONES DE LA UDUAL

Están a la venta:

Los números 67, 68, 69 y 70 de la revista *Universidades*, correspondientes a los trimestres: enero-marzo, abril-junio, julio-septiembre y octubre-diciembre de 1977, respectivamente, se encuentran a la disposición de los interesados en la problemática universitaria de la región.

Se halla así completa la serie 1977 de *Universidades*, que es tribuna para el pensamiento universitario en general y muy particularmente para el que emana de las instituciones afiliadas a la Unión de Universidades de América Latina.

Universidades contiene las ponencias oficiales de las conferencias organizadas por la UDUAL, así como artículos e información referente a las universidades latinoamericanas y a los acontecimientos más relevantes del mundo universitario.

Las secciones permanentes de *Universidades* son: sección doctrinal; actividades de la UDUAL; las universidades de América Latina; información general; reseñas bibliográficas y, publicaciones recibidas.

Pedidos a: Secretaría General de la UDUAL, Apartado postal 70232, Ciudad Universitaria, México 20, D. F.

Precio del ejemplar. US \$ 3.00 Suscripción anual US \$ 10.00

Números atrasados US \$ 0.50 adicionales

Para los miembros de la Unión, el precio de la suscripción anual es de US \$ 8.00.

(viene de la pág 3)

de Colombia, con sede en Bogotá, y vocal del Consejo Ejecutivo de la UDUAL, asistió a este evento como representante de la Unión. El informe de la Conferencia, enviado a nuestra Secretaría General por el doctor Hinestrosa, aparecerá publicado en *Universidades*, número 71.